REVISTA DE SOCIOLOGIA

MANUEL ANTONIO GARRETON - ORLANDO MELLA

Dimensiones actuales de la sociología Editorial Bravo, Allende. Santiago 1995, 287 páginas.

INTRODUCCIÓN *

CECILIA MONTERO

Presidenta Sociedad Chilena de Sociología

Junto con darles la bienvenida, quiero agradecer la presencia aquí de Mario Orellana, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile y de José Bengoa presidente de la Universidad Academia Humanismo Cristiano, instituciones que junto con la Sociedad Chilena de Sociología hicieron posible la publicación de este libro titulado **Dimensiones actuales de la Sociología**, que estará desde hoy en las librerías. A los comentaristas Raúl Urzúa y Martín Hopenhayn.

También quiero agradecer a Orlando Mella y Manuel Antonio Garretón, en su calidad de editores y autores, a los autores Irene Agurto, Manuel Canales, Carmen Reyes, Mónica Muñoz, Giselle Munizaga, Sergio Gómez y José Bengoa y al conjunto de colegas y estudiantes de sociología aquí presentes quienes han venido a participar en este lanzamiento. Evento que constituye un esfuerzo académico por excelencia, en el que nos damos permiso para una reflexión gratuita, espacio alejado, por unos instantes, de los premios y castigos del mercado.

A nombre de la Sociedad Chilena de Sociología no puede sino felicitar la iniciativa que tuvieron los editores y la seriedad con que los autores abandonaron la preparación de los que constituye el primer manual de introducción a la sociología, editado en Chile. Esta obra es una guía de orientación que muestra las perspectivas de análisis que existen en el ámbito de la marginalidad y las políticas sociales, los actores sociales, el trabajo y la empresa, la familia y la vida cotidiana, las comunicaciones, los procesos sociales y el agro y la diversidad étnica.

Comentarios realizados con ocasión del lanzamiento del libro en la Sala Domeyko, de la Universidad de Chile, Santiago, Septiembre 13 de 1995.

Reseñas Bibliográficas

Mi lectura de este libro no puede dejar de remitirme a los años 60, no sólo porque la mayoría de los autores pertenecemos a la generación que se formó en esos años sino también porque de alguna manera el solo hecho de pensar la Sociología en Chile hoy nos recuerda el ambiente intelectual de la década de los 60. En esos años no había debate académico que no estuviera cruzado por una preocupación casi obsesiva de situarnos en tanto latinoamericanos frente a los dos paradigmas en pugna: el estructural-funcionalismo y el marxismo. La Sociología del Desarrollo y la Sociología de la Dependencia fueron los primeros intentos por reformular esos paradigmas partiendo de la mirada local y regional. Buscábamos adecuar a lo nuestro las teorías importadas.

El período autoritario congeló esta reflexión, luego vino la ola neoliberal que planteó nuevos desafiós para la reflexión intelectual y para la investigación académica en cuanto hubo que encontrarle una lógica mercantil a nuestro quehacer. Somos los náufragos que hemos sobrevivido a diluvios de diversa índole: represión, privatización y autofinanciamiento de las Universidades pérdida de centralidad de los actores sociales, crisis de la modernidad (de la creencia en el progreso y en la objetividad de la ciencia), invasión del campo de la sociología por otras profesiones, etc.

El estado de la sociología que nos revelan estos textos es el de una disciplina ya antigua que aborda con seriedad y rigor temas y problemas que van y vuelven, según las urgencias políticas y las modas comunicacionales. Reencontrar esa mirada sociológica puede resultar raro en una economía dé mercado en la que por una parte los vínculos sociales paracen estructurarse solo a partir de lógicas económicas. Por otra parte vemos cómo en el mundo se banaliza lo que fue uno de los grandes aportes de la sociología de este siglo, la idea de la construcción social de la realidad. Los jóvenes de hoy nacen en un universo cultural que integra el contructivismo, escogen sus mundos, son consumidores de realidades. Los embates no son menores pero seguimos en pie.

Los invito a ver en este libro un primer intento, ojalá seguido de otros, que nos lleva a formularnos la siguiente pregunta: "¿Es posible pensar la sociedad hoy?" "¿Es posible recuperar ese sentido y visión que marcó a la generación de los 60 que veía en la sociología un método comprensivo para describir, analizar y pensar una sociedad mejor?".